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治霾，当从增强公共意识做起

宋代衙署遗址绿地
名字都恁有嚼头

□本报新闻观察员 洛谭

机动车排放对城市空气质量的影响，早已不是无
关紧要的事。一边抱怨空气差，一边抓着方向盘不放，
听不得一句“开车污染空气”的话，这种情绪有问题。

今天，不知盼望中的风会
不会“光临”洛阳。我知道的是，
即使今天、明天或后天有风雨
驱散这吓人的雾霾，它在这个
冬天还是要卷土重来的。

谁也不能不喘气。对买
不起高级空气净化装置，又
不得不为生计奔波的普通人
来说，这尤其令人愤懑。雾霾
蔽日，咋办？怪谁？污染源究
竟在哪里？大家都在问。

对洛阳来说，城市区及周边
县（市）的企业，尤其是火电厂排
放烟尘是大问题，燃煤锅炉、工
地扬尘也是问题。说到这儿，
有一个敏感的问题来了：机动
车排放尾气究竟是不是问题？

有人说，我们应感谢美国
驻华大使馆，要不是其数年前
就对PM2.5进行持续监测与发
布，也许国人对“霾”这个陌生概
念的认知要推迟。美英等发达
国家是较早将PM2.5指数纳入
空气质量标准的国家，说到霾，
不妨看看它们的经验。

21 世纪这十几年时间，
美国大城市中空气质量提高
最快的要数纽约。纽约的
PM2.5指数，10年前超过20，

之后持续下跌，到两三年前保
持在14上下，与此同时，纽约
的人口增长了几十万！纽约
治理空气污染时，一是鼓励用
户采用清洁能源，特别是用天
然气取代重油，二是降低机动
车使用率，大力发展公共交通
以及规划、修建自行车道。

再来看伦敦。自1952年的
“伦敦烟雾杀人事件”后，伦敦开
始转移电厂，针对各种废气排
放进行严格约束，改造居民传
统炉灶，并对交通开刀，利用征
收“拥堵费”等手段限制私家车
进入市区。

这些经验说明了什么？
推出给力的公共政策，

特别是治理或迁走污染企业
当然是政府的责任，但公共
政策的实施，不需要公众的
配合吗？普通人就真的毫无
责任，什么都不用做吗？

是的，假如把我市市区及
周边地区厂子的能源都改成
天然气，都不让烧煤了，甚至
让它们都搬走，再让所有在建
工地都停工，空气一定会好很
多。可是，这要涉及多少普通
人的生计？涉及多少公共利

益？在盼望中的源自政府的
“大动作”完成前，普通人就
只能满腹牢骚地坐等蓝天？

机动车排放对城市空气
质量的影响，早已不是无关
紧要的事。一边抱怨空气
差，一边抓着方向盘不放，听
不得一句“开车污染空气”的
话，这种情绪有问题。

环保运动的有效开展，最
先总是从增强公共意识开始
的。每个人都应想一想，自己
在享受私家车带来的便利时
付出了什么代价。只有公共
意识增强，才能带来有力的公
民行动，继而对政府的决策和
行动产生影响力。

“同呼吸，共责任”这句话
确实讨人厌——泛化的“都有
责任”，终将异化为“都没责
任”，工厂冒黑烟还是没人管，
买个菜也开车还是心安理得，
媒体还是没心没肺地跟着盘
点“雾霾的 N 大意外收获”。
治理雾霾，是关乎生命健康的
大事，耍滑头或埋头当鸵鸟不
行，置身事外只知抱怨也不
行，而要静下心来想明白，用
理性作指引干些实事。

我市2014年城市生态园
林绿化工作方案初定，明年将
在老城区建设文化公园、体育
公园、历史街区沿中州渠公
园、宋代衙署遗址绿地4个街
心公园，并对部分城区待绿
化、提升区域进行规划……晚
报的报道，引发网友热议。

面对灰蒙蒙的天，这则
“绿”消息给人带来期待。@李
艳哈啦哈啦更是兴奋：大早上
就看到一个好消息，真高兴。
我家前后两个大公园！@孟令
馨513：宋代衙署遗址绿地，连
名字都这么有嚼头。

@洛阳餐饮旅游集团：绿
意融融有生机的老城时代要来
了，你期待吗？@开欣童年的
发现之旅：老城区也是洛阳
对 外 的 窗 口 ，该 建 设 建 设
了。@农技推广员：待那时，
春有牡丹，夏有荷，秋有菊，冬

有松，一年四季景不同，舒心常
住洛阳城。

绿化当然好，城市记忆
咋办？@恍若弥尘有担忧：
老 城 那 么 拥 挤 ，还 有 地 方
没？@陆秀红1：要多多保护
旧建筑，如果新建街心公园，
一些曾经的记忆片段会不会
变成一堆瓦砾？@飞星逐华
也有疑问：隋唐时期是洛阳
历史上最辉煌的时候，展现
民俗风情当以唐风为主，沿
中州渠公园为何要拟建明清
风格建筑？

搞好绿化工作离不开市民
的参与。@码字的舒圣祥：关
键还是要规划好，让市民充分
参与进来。@杨仔论世：绿化
不仅仅是造城市景观，也是为
了服务大众，怎么建、怎么管，
是决策者当思考的课题。

（魏春兴）

耿市长遗留下的工程你们
为什么不做了？

——2012年年底大同百亿
造城工程全面动工。古城内所有

现代建筑都已搬迁。2013年，市
长耿彦波调离大同后，政府工程
停工、拆迁工程搁浅，市民担忧古
城保护工程将变烂尾工程


